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總投資超30億元人民幣的東莞香港中心項目

昨日在東莞正式奠基，該項目由東莞市外商投

資企業協會牽頭、會員企業和香港周大福企業

集團旗下長虹發展（集團）有限公司聯合發

展，融合高端住宅、總部辦公、商業等於一

體。東莞市外商投資企業協會會長、東莞市港

心房地產開發有限公司董事長連

漢森表示，期望香港中心能打造

為兼具東莞特色和香港味道的地

標性建築，成為香港專業人才在

大灣區內地城市一站式大本營。

東莞香港中心冀成港專才灣區大本營
總投資超30億 引港高端生產服務業入駐

◆香港文匯報記者 帥誠東莞報道

香港文匯報訊 （記者 王玨 北京報
道） 北京大學國家發展研究院名譽院
長、新結構經濟學研究院院長林毅夫表
示，今年政府工作報告設定5%的經濟
增速目標比較保守，若無「黑天鵝」事
件發生，今年內地經濟很可能實現6%
或以上的增長。

今年經濟有望增長逾6%
林毅夫在22日晚北大國發院舉辦的

「中國經濟前景暨2023年兩會解讀報
告會」上表示，未來內地經濟增長仍有
三大潛力：一是後來者優勢。中國目前
整體上還處於「追趕階段」，相當於德
國1940年代，日本1950年代，韓國
1980年代，這些國家在追趕階段實現
的是每年人均GDP增長8%以上。二是
「換道超車」優勢，在新經濟領域，中
國和發達國家站在同一起跑線上，中國
國內市場大、人力資本多、產業配套齊
全，具有當年德國、日本、韓國沒有的
「換道超車」機會。三是隨着受教育程
度的提高，中國的人口質量紅利仍然巨
大，可以克服數量的限制。「如果把這
些優勢都用起來，中國在2035年之前
每年還有8%左右的增長潛力。」

2025年或成高收入國家
他認為，除非金融市場或地緣政治層

面發生「黑天鵝」事件，否則今年內地
經濟增長很可能在6%左右，甚至高於
6%。他說，2022年內地人均國內生產
總值按年平均匯率折算達12,741美元。
而世界銀行去年最新劃定的「高收入」
門檻是13,205美元，中國距離高收入國
家門檻已經很近了。如果今年能實現
6%的增長，明年在6%左右，相信2025
年中國肯定能夠跨過高收入國家的門
檻，成為一個高收入國家。

香港文匯報訊 （記者朱燁北京報
道） 百度(9888.HK)發布「文心一
言」與OpenAI推出的GPT-4僅相差
一天，外界不免將兩者作比較。百度
創始人、董事長兼首席執行官李彥宏
接受媒體採訪時，談及「文心一言」
和GPT-4的對比，表示文生圖的能
力，百度已打磨比較久，但是Chat-
GPT本身沒有文生圖的能力，站在
另一個角度比較的話，ChatGPT落
後百度，「文心一言」早已有此能
力。
「GPT-4發布的時候，大家都說它
跨時代震撼發布之類的。其實它發布
的所謂理解圖片的能力，不是文生
圖，而是輸入圖片告訴你這個圖片是
什麼。我們目前只是看到他官網上的

例子，沒有人體驗過。」他說，百度
是全球為數不多，在芯片層、框架
層、模型層和應用層四層技術棧，都
進行全棧布局的公司。而全球大廠在
這四層上都有領先產品的公司是沒有
的。

「文心一言」最大機會在應用層
李彥宏強調，「文心一言」不會顛
覆搜索，而是擴大了搜索的邊界。但
是這只是整個故事的極小極小的一部
分，更大的故事是在雲。「文心一
言」將根本性地改變雲計算行業的遊
戲規則，帶來的優勢，讓百度智能雲
有可能成為市場第一。他說，對於創
業者來說，「文心一言」生態最大的
機會在應用層，未來將誕生價值十倍

於微信、抖音的超級應用。「回看移
動互聯網，特別成功的微信、抖音、
淘寶其實都是應用。操作系統只有
IOS、安卓。很難講安卓的價值比微
信、抖音大。所以，應用層面能創造
的價值非常大。」

發布會預先錄製屬業界慣例
關於「文心一言」發布會用視頻演
示Demo的爭議，李彥宏回應稱，最
開始是希望能現場演示的，他認為
「文心一言」是人機對話的產品，具
有極強交互屬性。希望能夠把這樣的
東西在現場展示給大家。但後來兩個
因素讓他改變了主意：第一個因素是
生成式AI每次給出的答案不一定總
是一樣，這會給整個發布帶來一定的

不確定性；第二個理由是真正說服他
的理由，全球所有類似的發布會，沒
有一個是現場演示，都是錄好的。李
彥宏認為，如果大家都是這樣的話，
那百度這樣做也OK。

香港文匯報訊 （記者 岑健樂）
中國恒大（3333.HK）前晚發公告公
布境外債務重組方案。公告稱，與債
權人特別小組就擬議重組的核心條款
達成具約束力的協議，簽署恒大、景
程和天基三份條款清單。在協議安排
中，債權人都有權就其待分配的可獲
償金額的兩種處理方式中選擇其一。
在方案一中，協議安排債權人可以
按其可獲償金額1:1的轉換比率獲得
將由公司發行的新票據，新票據期限
為10年至12年。在方案二下，協議
安排債權人可以選擇將其可獲償金額
轉換為：（1）期限為5年至9年的公

司發行新票據；（2）由五筆與恒大
物業（6666）、恒大汽車（0708）或
公司上市股票掛鈎的股權掛鈎票據構
成的組合；或（3）兩者的組合。公
告顯示，重組生效日預計為2023年
10月1日，最後期限日為2023年12
月15日。

恒大：兼顧不同債權人偏好
中國恒大稱，擬議重組遵循國際重

組規則和實踐，既依法公平保障了各
類債權人的合法權益，包括安排境外
資產作為境外債務的補充增信；又給
予債權人充分靈活性可在不同方案中

進行選擇，兼顧不同類型債權人的具
體情況和訴求偏好。
擬議重組將在一定程度上緩解境外

債務償還壓力，為公司恢復經營解決
境內問題提供條件。公司將盡最大努
力恢復資金、業務的良性循環，修復
資本結構，實現平穩運營。

恒大汽車：尋求逾290億融資
另外，恒大汽車於昨日開市前發公

告，表示在無法獲得新增流動性的情
況下有停產風險。但公司如能在未來
尋求超過人民幣290億元的融資，計
劃推出多款旗艦車型，並望實現量

產，在此計劃下，2023年至2026年
的累計無槓桿現金流預計將達到人民
幣負70億元至負50億元之間。

恒大公布重組方案 債權人可「二選一」
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◆ 李彥宏稱，「文心一言」讓百度智
能雲有可能成為市場第一。資料圖片

◆ 恒大表示擬議重組將在一定程度
上緩解境外債務償還壓力。資料圖片

東莞香港中心主要板塊及功能一覽

項目整體設計

主塔樓地塊

商業街

住宅地塊

寫字樓裙樓

公寓

周邊配套

整理：香港文匯報記者 帥誠

總建築面積約23萬平方米，由200米主
塔、80米副塔和一個住宅區構成，融合
總部辦公、高端公寓、豪宅住區、頂級
商業於一體。

由一棟200米的地標寫字樓及商業組
成，定位為港商聚集樞紐、大灣區港商
發展中心。塔樓內將設有港商俱樂部、
港商二代管理學院、港商發展文化展示
中心等。

將香港情懷和東莞特色有機融合

三棟高端住宅樓，戶型為143至200平
方米豪宅，滿足中心區高端家庭需求

將打造會議中心、展示中心及創意中心
三大功能區

定位為頂尖人才、企二代和香港青年的
高端中心居住產品

未來將規劃建設地鐵6號線、8號線，6
號線商務北站與項目直線距離約100米

連漢森表示，東莞香港中心項目承載着融合莞港兩
地資源和深化莞港合作的使命，目的就是為在莞

港企提供高質量升級服務。「項目建成後，將重點引進
高端資本服務、跨國金融服務、國際會計律師服務企
業，通過這些企業的進駐，進一步有效吸引香港優秀人
才以及海外優質人才來東莞發展。」
按照規劃，位於東莞國際商務區的東莞香港中心，由
200米主塔、80米副塔和一個住宅區構成，總建築面積
約23萬平方米，融合豪宅住區、總部辦公、頂級商
業、高端公寓於一體，將打造成世界級的灣區城市地標
綜合體。建成後將重點引進香港的生產性高端服務業入
駐，推動在莞港資企業轉型升級，更好地推動莞港合
作，創新外資利用新模式新業態，補齊東莞生產性服務
業的短板。

黃天偉：推動港工業3.0提速
據了解，目前已有香港貿發局「GoGBA港商服務
站」簽約入駐香港中心，部分知名機構也相繼表示將香
港中心作為入駐大灣區的首選。香港貿發局廣州代表處
華南首席代表黃天偉認為，東莞一直以來都是香港廠商
集中的地方，東莞也在大力推動先進製造業發展，結合
香港現代服務業的優勢，可以推動香港製造業加速進入
工業3.0，也將成為高質量發展的一個很好載體。
黃天偉還透露，目前香港貿發局已在大灣區內地6個
地區設立「GoGBA港商服務站」，接下來的網絡將逐
步增設至大灣區內地9市，協助港商以大灣區為切入
點，開拓內銷市場。另外，香港貿發局還於去年推出
「內地發展支援計劃」，通過拜訪、調研、諮詢、交
流、考察等多種形式，為在內地發展的港商提供服務和
對接。

連漢森：做好莞港「超級聯繫人」
在粵港澳大灣區時代，香港的服務業尤其是生產性服

務業大有可為。「我們希望可以借助香港中心推動莞港
合作，做好莞港超級聯繫人角色，服務大灣區乃至全國
的企業。」連漢森說，東莞市外商投資企業協會擁有深
厚的香港人脈等資源和渠道，熟悉東莞情況。建設香港
中心能夠更好地對接香港資源，不僅有助服務在莞港
企，而且能夠有效提升東莞的生產性服務業水平。

香港文匯報訊 （記者帥誠東莞報道）
據了解，截至目前香港在東莞投資的企業超
過8,000家，佔東莞所有外資企業比例近六
成，有些企業已成為引領東莞國際大循環的
代表性名片企業。作為東莞服務外商投資企
業的綜合性協會，東莞市外商投資企業協會
（下稱「東莞外商協會」）於1992年7月
成立，現有約2,500家會員企業和35個分會
（包括32個鎮街分會、松山湖分會、韓商
分會和保稅物流分會）。

在莞投資港企逾8000家
在昨日舉行的東莞外商協會「第七屆監

事會、第九屆理事會就職典禮暨30周年慶
典」上，東莞市外商投資企業協會會長連漢
森在就職致辭中表示，過去三十年，協會秉
持服務外商、以人為本的初心，朋友圈不斷
擴大，「我們會以30周年為起點，通過6個
工作委員會和6個片區，聯動35個分會，充

分發揮協會優勢和作用，借助好東莞香港中
心和GoGBA服務站等平台，增強企業家發
展信心，激發會員企業發展潛能，推動莞港
創新合作，助力東莞高質量發展。」

蘇惠思：充分發揮橋樑角色
香港特區駐粵辦主任蘇惠思表示，香港

一直是東莞最大的外商投資來源地，佔全市
外資企業超過五成半。特別是最近東莞市政
府和香港機管局簽署合作協議，以「海空貨
物聯運」模式創新方式處理大灣區國際貨品
物流運輸，這正是香港和東莞優勢互補體
現。東莞外商協會是大灣區極具代表的協會
之一，協會幫助政府和企業之間的溝通，充
分發揮了橋樑的角色。她表示，香港駐粵辦
今年將會設立粵港澳大灣區發展促進中心，
促進與內地相關團體和機構策略性合作支持
港商港人，港企可利用這些資助計劃轉型升
級、開拓市場。

東莞外商協會：推動莞港創新合作

◆圖為東莞香港中心項目奠基現場。 香港文匯報記者帥誠攝

◆ 連漢森表示，高端服務業企業進駐項目可進一步
有效吸引香港優秀人才以及海外優質人才到東莞發
展。 記者帥誠攝

◆ 黃天偉
認為，東莞
結合香港現
代服務業的
優勢，將成
為高質量發
展的一個很
好 載 體 。

帥誠攝

（有片睇）

◆東莞外商協會第七屆監事會、第九屆理事會就職典禮暨30周
年慶典昨日在東莞舉辦。 香港文匯報記者帥誠 攝


